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AAC专访王璜生：机构力量的积聚
与艺术家的能量爆发

文 /  雅昌艺术网 

“这是一个重大的转变，还是一个有很大带有提升性的转变。”谈起

中国当代艺术走过的十年路程，王璜生如此感叹道。作为已经有 20

年资历的美术馆馆长，他一直在研究如何提升“品质”，“就中国当

代艺术来讲，需要一种强有力的策略来推出中国的当代艺术，来使中

国的当代艺术从形象到品质得到各方面的提升。”王璜生在采访中明

确地指出。也正因为这样，AAC 艺术中国评选才变得更加规范，成

为一个更主流的文化平台与国际进行交流。“这样的评选提供了一个

使我们更多地去了解年轻艺术家的机会，包括出版物，还倡导了一种

对于真正的研究精神和学术精神的关注和鼓励。” 

谈起当代艺术未来的趋势，王璜生更希望用“实际行动”说话，解

决当下的问题：一方面，艺术机构要更学术，也更集中，聚集整体

力量，不是各自打各自的。从艺术家个体来讲应该是个体的发挥，

艺术家都应该有一种更强的自我发展的动力跟空间，从内在生发出

的自信力量。 

雅昌艺术网：您作为一个资深的艺术行业的从业者和观察者，您是如

何看待中国当代艺术发展最为迅速，也最变化多端的这 10 年历程 ?

您个人有没有印象深刻的节点 ?

 

王璜生：我觉得这十年变化比较快的是有几个现象：第一就是青年一

代上来了。这几年来我特别关注青年艺术家，从整个“代”的角度上看，
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特别是近六七年来，年轻艺术家的成长迅猛，而且很多年轻一代的艺

术家在国际上还是颇受重视的，经常看到中国年轻的艺术家在国际的

一些重要的机构、画廊有展览、活动等等。而且这一代的年轻艺术家，

他们的面貌都非常活跃，非常多面，包括行为、观念性的作品、装置

等等，很多。 

第二个比较明显的就是对新媒体的推动。新媒体的展览有对一些历史

的梳理，包括对一些新媒体艺术发展历程的总结、回顾，像民生美术

馆所做的录像艺术等等。影像艺术在这几年，像董冰峰梳理了一些东

西，包括我们最近所做的“时间测试”也是对新媒体艺术的关注。很

多年轻艺术家也在这方面运用一些新的手法在做一些活动，也是非常

引人注目的。

第三个方面就是市场的大起大落。其实这一个我觉得是挺有意思的，

一方面市场在推动着中国的当代艺术。它带来很多刺激，也带来了很

多错置，同时错置也意味着沉静，重新思考中国当代艺术的位置在国

际上的关系。其实这个起起落落，我觉得反而是非常正常的一个发展

方向吧。 

最后在美术馆这方面，尤其在上海民间美术馆发展得轰轰烈烈，而一

些官方的美术馆现也在重视作品的挖掘，重视展览的品质，包括原来

一些做的不太好的官方美术馆，现在有些展览虽然从思想性上还有待

去斟酌，但是我想他们在资金的投入、布展等等方面都提供了一个更

像博物馆化的一些展览吧，整个品质上有很大提高。 

雅昌艺术网：AAC 从第一年的 06 年到现在的 16 年，走过了十年

历程，您也参与了很多次的评选工作，从您经历过的几届评选来看有

什么样的感受 ?

王璜生：AAC 的评选我觉得首先是越来越规范化。包括在前几年开

始转换公众评选、月度的评选，推出月度提名艺术家，到上一届开始

归为三个奖项，更为集中，形象越来越鲜明。因为 AAC 开始比较庞杂，

中央美院美术馆馆长王璜生、雅昌文化集团董事长万捷、第十届 AAC 艺术中国评选委员会

学术总监巫鸿合影留念
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包括一些传统类型，尽管这些也是应该去关注的，但是由于传统上的

一些规制很确定，评选确实受到很多方面的外在干扰，很难确定一个

最为令人信服的标准，包括以前也评一些艺术家。我想现在更明确的

就是对一种高品质的跟当代文化发生关系的艺术门类，包括出版的关

注。我觉得跟当代文化发生关系就是说，你可以是一个传统的和美术

史研究的书，也是跟当代文化有关系的一本书，而不仅仅只是当代，

当然当代是一个更开放的概念，也是更有立场的一个概念。 

雅昌艺术网：在这次评选的过程当中，有没有觉得让您比较深刻的艺

术家或者是出版物，在看到这些名单的时候最大的感触是什么 ? 

王璜生：雅昌这次评选里面非常广，包括提出的艺术家和出版物的候

选名单也非常开放，这一点是非常好的，也确实非常难评。因为这几

年这种好的艺术家也不少，尤其是像年轻的，有些我们了解多一些，

但是还是有一些陌生。这样的评选提供了一个使我们通过评选可以更

多地去了解年轻艺术家的机会，包括出版物，还倡导了一种对于真正

的研究精神和学术精神的关注和鼓励。

雅昌关注

雅昌艺术网：今年的评选特别邀请到格罗伊斯、长谷川祐子、卡洛

琳·克里斯托夫·巴卡捷夫这些外国艺术界专家学者参与，您觉得

这样会对整体的评选产生什么影响 ? 

王璜生：我觉得这次是非常重要的一个变化。国际的比较重要的一些

策展人的介入，也会提供一种更为脱离我们的具体语境，产生一种新

的视角去评选结果，这也是要坚持下去的。第二是挑选的国际上的策

展人要对中国的当代艺术有更多的了解，而不是比较皮毛的了解，不

是仅仅去借助一个大牌。 

雅昌艺术网：不少青年艺术家有着学院教育的背景，然后走向社会发

展，从培养的过程看，您是如何考虑的 ? 

王璜生：我觉得学院的培养是第一步。这几年其实能够走出来的或

者是被关注的这些新一代的艺术家，他们学院背景往往还不是那种

我们传统意义上认为所谓的学院背景，更多的是在学院的一个比较

大的学习氛围里面，或者说更为具有当代文化影响力的环境里面。

很多从学院走出来的艺术家其实我们很难用“学院派”说他们，他

们更多的是以学院为背景，同时以社会为一个侧重点这样去进行工

作的。其实他们在学生期间已经跟社会有了一种更开放性的接触和

表现。这不是说所谓的市场，我对市场这个词也比较敏感，我觉得

好的艺术家可能特别是一些有思想性的艺术家，他们跟社会的一种

介入是更多思考和表达。

 

雅昌艺术网：当代艺术的十年是迅猛发展的十年，也是一个起起伏伏

的十年，有高点肯定也有低点，您是如何看待这样的变化以及其中出

现问题在哪里 ? 

王璜生：首先是这种起起落落应该是挺良性的，比如中国艺术界对于

年轻一代的鼓励跟这样的环境所产生的一种互动。但是这个良性或者

说某个区域的当代艺术，或者说个人的当代艺术能够走到多远，能够

形成一个什么样的形象，这是需要用时间和更宏大的背景来定位和评

价的。在这十年里边，我觉得还是缺乏一种强有力的机构，其实也包

括评价机构，也包括美术机构，也包括国家可能运用的一种更有文

化权力的方式来推动跟塑造我们中国当代文化的面貌。其实正因为这

样，AAC 艺术中国评选才逐渐走向规范和提升，也有助于我们在这

方面的一些发展。 

王璜生在提名奖发布会上致辞
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中央美院美术馆馆长王璜生、意大利都灵市立现当代美术馆及里沃利城堡美术馆馆长卡洛琳·克里斯托

夫 巴卡杰夫、第十届 AAC 艺术中国年度青年艺术家胡向前、独立策展人艺术家和制作人李振华

雅昌艺术网：您是如何理解此次的主题“历史中的当代”的 ? 

王璜生：其实我觉得黄专老师这个定位比较有意思的，应该具有一种

历史的眼光来看当代，任何历史都是当代史，如何用一种更具有当代

的历史观来看当代，并不是表面的去看或者是看到一个轰轰烈烈的当

代，而是看出这种当代文化背后所支撑的东西，当然这种审视的方式

是带有一种历史眼光的。

雅昌艺术网：对未来两三年来说，您觉得当代艺术发展会有怎样的

趋势 ? 

王璜生：趋势很难说，或者说我们更应该重点去做出一些什么。首先

从社会文化机构来讲，这个层面应该更有一种强有力的策略来推出

中国的当代艺术，如何用这样的策略，这样的力量来使中国的当代艺

术从形象到品质得到各方面的提升。从机构方面也应该更学术也更

集中、更有互动性一些，不是各自打各自的。从艺术家个体来讲，我

认为艺术家不要去考虑太多其他的外在的东西，更应该是去创造出属

于自己最好的东西。无论是老艺术家或是年轻艺术家，都应该有一种

更强的自我发展的动力跟空间，包括更自信或者是更有一种内在的力

量。我觉得中国艺术家需要聚集内在的力量，不断地积聚以后的一种

方法，成为一个真正的当代艺术家。


